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L'édito

En	route	pour	nos	vingt	ans	!	
	
Décembre,	c’est	le	moment	de	jeter	un	œil	dans	le	rétro	et	de	se	projeter	vers	l’année
à	venir.	Notre	association	a	vu	cette	année	des	actions,	initiées	il	y	a	plusieurs	années,
se	concrétiser.	Ainsi	la	pose	d’une	borne	frontière	pour	matérialiser	l’amitié	avec	nos
voisins	belges	ou	encore	la	conclusion	(provisoire)	de	notre	action	«	Un	chemin	pour
tous	»	avec	la	remise	du	Trophée	de	l’engagement	à	nos	amies	Maguy	et	Edith.	Une
commission	«	Hébergements	»	s’est	constituée	riche	déjà	d’une	quinzaine
d’hébergeurs	tout	au	long	de	notre	itinéraire	traversant	le	Nord.	
Quant	à	nos	points	«	Rencontres	»,	ils	ont	connu	chaque	mois	un	surcroît	de
fréquentation,	notre	salle	de	la	MDA	se	révélant	parfois	trop	petite	pour	accueillir	les
candidats	au	départ	vers	Compostelle.	Les	randonnées	mensuelles	ont	permis	de
partager	les	expériences	et	d’échanger	des	infos	sur	nos	chemins.
Rappelons	que	notre	association	n’a	pas	pour	but	de	«	faire	du	nombre	»	mais	d’aider
individuellement	chaque	pèlerin	à	partir	vers	Compostelle.	

Pour	2024	de	nouveaux	projets	commencent	à	germer.	Cette	nouvelle	année
s’annonce	encore	bien	dense	:	la	célébration	du	vingtième	anniversaire	de	notre
association,	l’accueil	d’un	groupe	de	pèlerins	flamands	qui	traversera	notre	région,	des
«	cafés	jacquaires	»	sur	différentes	thématiques,	bien	évidemment	une	réunion	«
Choisir	son	chemin	»	et	chaque	mois,	nos	points	«	Rencontres	»	et	nos	randos.
Je	vous	souhaite	de	joyeuses	fêtes	et	espère	vous	revoir	bientôt	en	grande	forme	pour
marcher	sur	les	chemins	de	Compostelle	en	2024	.
	
Bernard	Herbaut
Président	de	Compostelle	Nord

L'actu

Retour	de	Compostelle
	
«		J’ai	ri,	j’ai	pleuré…Tout	se	vit	si	intensément
sur	le	chemin	!		»
Randonnée,	repas	à	Quanta,	remise	du	titre	de	jacquet	aux	sept	pèlerins
arrivés	à	St-Jacques-de-Compostelle	au	cours	de	ces	deux	dernières	années,



leurs	très	beaux	et	forts	témoignages…	Quelle	riche	journée	que	celle	vécue	
le	samedi	18	novembre	dernier	!

Bien	à	l’abri	des	pluies,	le	repas	à	Quanta

Ils	sont	sept	à	recevoir	le	titre	de	Jacquet.
		

Tout	commence	par	une	randonnée	sous
une	pluie	battante,	le	long	des	berges
détrempées	de	la	chaîne	des	lacs	!	*
Qu’à	cela	ne	tienne…	Dans	le	restaurant
Quanta	où	se	poursuit	cette	journée
«	Retour	de	Compostelle	»	organisée	par
Compostelle	Nord,		les	capes	ne	sont
plus	utiles	et	on	les	laisse	sécher	à
l’entrée.	
	Ici,	c’est	un	verre	à	la	main	-	l’apéro
pour	commencer,	offert	par	Compostelle
Nord-	que	les	quelque	quarante	six
convives		écoutent	Bernard	Herbaut,	le
président,	saluer	cet	événement.
Une	telle	journée,	explique-t-il,	est
l’occasion	en	effet	de	mettre	à	l’honneur
les	adhérents	arrivés	à	St-Jacques	en
2022	ou	2023.			Ils	sont	sept	:	Bertrand
Anscutter	(arrivé	le	17	juin	2023),
Christian	Berveglieri	(arrivé	le	5	octobre
2022),	Edith	Decobert	et	Maguy
Dekeuwer	(arrivées	le	20	septembre
2022),	Alaïs	Ricouart	(arrivée	le	12	juin
2023),	Daniel	Léoni	(arrivé	le	23	avril
2023)	et	Laetitia	Vanhove	(arrivée	le	13
octobre	2023).

Ils	sont	sept	donc	à	recevoir	le	titre	de	Jacquet	-	une	première	-	que	leur	remettent
Danielle	Talfer	et	Jean-François	Pernot	qui	ont	eu	l’idée	de	ce	titre.	Et	…	une	bouteille
de	vin	Santiago	!	
Sept	qui,	l’un	après	l’autre,	viennent	au	micro	et		témoignent	de		leur	ressenti.	Sept
témoignages,	bien	différents,	tous	très	forts.	

Découvrir	les	témoignages

Pour	le	descriptif	et	le	récit	de	la	randonnée,	lire	la	rubrique	«		Vous	ne	pouviez	pas	y
être.	
Vous	voulez	connaître	l’itinéraire	»																																																																				

Edith	au	premier	plan	et	Maguy	à	sa	droite

Maguy	Dekeuwer	et	Edith	Decobert	de

https://www.compostelle-nord.com/wp-content/uploads/2023/12/Temoignages-retour-compostelle-min.pdf


Compostelle	Nord,	lauréates	du	Trophée	de
l’engagement
Lorsque	nos	deux	amies	ont	reçu	des	mains	de	Martine	Aubry	le	trophée	de
l’engagement,	elles	ont	été	applaudies	par	plus	de	trois	cent	cinquante
personnes	rassemblées	lundi	4	décembre	dernier	dans	la	grande	salle	de
l’hôtel	de	ville	de	Lille.	
	
Une	salle	pleine	comme	un	œuf	!	Plus	une	chaise	de	libre	!	Un	grand	écran	lumineux	en
toile	de	fond.	C’est	donc	ici,	au	pied	du	beffroi	de	104	mètres	de	haut	bien	connu	de
tous	et	inscrit	au	patrimoine	mondial	de	l’UNESCO	que	cette	célèbre	cérémonie	lilloise
du	Trophée	de	l’engagement	s’est	déroulée.	Elle	a	mis	cette	année	à	l’honneur
cinquante	lauréats.	
Cinquante	Lillois	«	qui	sont	les	visages	de	la	vitalité	associative	lilloise	».	Cinquante
Lillois	«	qui	agissent	le	plus	souvent	dans	l’ombre	et	pour	les	autres	».		Cinquante
Lillois	«	qui	œuvrent	à	leur	niveau	dans	de	nombreux	domaines	essentiels	(solidarité,
environnement,	vie	locale	et	citoyenne,	culture,	sport,	défense	des	droits	et	intérêts)	».
Ainsi	les	lauréats	de	cette	édition	2023	ont	été	récompensés	pour	leurs	actions
concrètes,	au	plus	près	du	terrain.	Chacun	d’entre	eux	a	été	appelé	nommément	et
invité	à	monter	sur	scène	pour	recevoir	le	fameux	trophée	remis	par	la	maire	de	Lille.	

Lire	la	suite

L'entretien

Raymond	Barbry
	
Éloge	de	la	lenteur	et	de	la	méditation
	

Arrivée	de	Raymond	à	Compostelle	le	23	mai
2023

Propos	recueillis	par
	Marie	Ch.	Debieuvre	et	Anne	Muller

«		Sur	le	chemin,	il	y	a
quelque	chose	de	non
définissable	qui	nous
dépasse,	qui	nous	ramène
à	l’essentiel	de	la	vie	tout
simplement.	»

Il	court	vite,	il	randonne	en	haute
montagne.	Les	raids	extrêmes,	il
connaît.		En	cyclisme,		il	bat	des	records
d’ultra	distance.		24		heures	non	stop
pour	le	téléthon	ou	encore	Paris-Brest-
Paris,	à	vélo.		Grand	sportif,	il	entraîne
des	athlètes	de	haut	niveau.	Mais
l’expérience	du	chemin	de	Compostelle
qu’il	vient	de	vivre	est	d’une	toute	autre
nature.	Marcher	au	rythme	des	nuages,
du	soleil	levant,	de	ses	perceptions
sensorielles,	de	ses	émotions,	ajuster		le
corps	et	l’esprit,		se	retrouver	soi,	oui		il
a	goûté	à	cela.
	
Jeune	retraité	de	l’Education
nationale,	aujourd’hui	consultant,
formateur,	coach,	préparateur	peut-
on	lire	sur	votre	C.V.	Pourtant,	vous
avez	pris	le	temps	de	faire	une
pause.	En	avril	dernier,	vous	êtes
parti	du	Puy.	Pendant	cinquante
jours	vous	avez	marché	vers
Santiago	puis	jusqu’au	Cap
Finisterre.	Vous	qui	aimez	la
vitesse,	cela	a	dû	vous	changer	!	Le
rythme	n’est	pas	le	même	!
	
Raymond	Barbry.		
J’ai	encore	toutes	les	images,	toutes	les
sensations	en	moi	de	ce	chemin.	La
traversée	du	massif	central,	l’Aubrac,	la
vallée	du	Lot,	l’Aveyron	sont	tout
simplement	splendides,	surtout	à	pied.	
Les	abbayes	magnifiques.	La	Galice	aussi
est	un	régal	pour	les	yeux.	Cependant,
ce	qui	est	le	plus	fort,	le	plus	riche	est
l’ambiance	qui	règne	sur	le	chemin	et
qu’on	ne	trouve	pas	ailleurs.		Il	y	a
quelque	chose	de	non	définissable	qui
nous	dépasse,	qui	nous	ramène	à

https://www.compostelle-nord.com/wp-content/uploads/2023/12/Voila-donc-Edith-et-Maguy-min.pdf


l’essentiel	de	la	vie	tout	simplement,	une
forme	d’élan	vital,	une	histoire	millénaire
palpable.	
Tout	de	suite,	je	me	suis		senti	non	pas
marcheur	mais	pèlerin.	Je	n’ai	pas	eu
besoin	de	sas.		J’étais	dedans	dès	le
départ.

Rencontrer

L'agenda

La	rando	du	mois
Samedi	13	janvier	2024
Au	coeur	de	la	vallée	de	la
Lys	et	dans	la	campagne	du
Ferrain,	sur	les	traces
d'Auger	de	Bousbecque.
	
Rendez-vous	à	9h15	à	l'église
St	Martin	de	Bousbecque	pour
un	départ	à	9h30.
	
Randonnée	d'une	dizaine	de	km.

Accueil	Pèlerins
	
Samedi	27	janvier	,	de	10h	à
12h	
	
Samedi	17	février,	de	10h	à
12h

	
Maison	des	Associations	
27,	rue	Jean	Bart	à	Lille

Vous	ne	pouviez	pas	y	être	?
Vous	voulez	l'itinéraire	?
Rando	du	18	novembre	2023	–	Le	long	des	lacs	villeneuvois

https://www.compostelle-nord.com/wp-content/uploads/2023/12/Comment-vous-est-venue-l-min.pdf


	
Pluie	du	matin	n’arrête	pas	le	pèlerin	affirme	un	dicton	bien	connu.	Et	c’est
effectivement	sous	une	pluie	battante	que	se	donnent	rendez-vous,	tout	à	proximité	de
la	ferme	Quanta	de	Villeneuve	d’Ascq,		quelque	cinquante	pèlerins	pour	la	rando
proposée		dans	le	cadre	de	la	journée	«		Retour	de	Compostelle	».	
Après	les	recommandations	d’usage	et	des	informations	très	utiles	de	Danielle,	nous
prenons	la	direction	de	la	«	chaîne	des	Lacs	».
Les	sculptures	du	LAM		(	musée	d’art	moderne)	nous	regardent	passer,	indifférentes	au
climat.	Le	granit	des	statues	d’Eugène	Dodeigne,	l’inox	du	mobile	de	Calder	ou	la
femme	aux	bras	écartés	de	Picasso	ne	semblent	pas	s’émouvoir	de	ce	troupeau	vêtu
de	cirés	et	chaussé	de	brodequins.

	

La	suite	et	la	carte

Rando	du	9	décembre	2023	-	La	voie	verte	du	Ferrain

Une	voie	verte	et	…	bien	arrosée	!	
Long	ruban	vert	ourlé	d’arbres,	elle	peut	surprendre	en	plein	milieu	urbain,	au	cœur	de
la	métropole	lilloise.	La	toute	nouvelle	voie	verte	du	Ferrain	aménagée	sur	une
ancienne	ligne	ferroviaire	déroule	ainsi	ses	11	km	entre	Tourcoing	et	Halluin.	Philippe
s’était	proposé	de	nous	la	faire	découvrir	le	samedi		9	décembre	dernier.	Excellente
idée.	Sauf	qu’une	pluie	drue	et	glaciale	s’est	invitée	à	notre	randonnée	et	a	gâché
quelque	peu	notre	plaisir.	On	dit	que	la	pluie	n’arrête	pas	le	pèlerin.	Certes,	mais	quand
même	!	

https://www.compostelle-nord.com/wp-content/uploads/2023/12/chaine-des-lacs-min.pdf


La	suite	et	la	carte

Tiré	du	sac

#	3	:	à	découvrir	sur
notre	chemin...
	
La	Marque

La	Marque	sous	la	neige,	le	3	décembre	2023

	
Notre	chemin	va	côtoyer	cette	petite
rivière	depuis	Marcq-en-Barœul
jusqu’aux	marais	de	Fretin.	
La	Marque	prend	sa	source	à	Mons-en-
Pévèle	au	lieu-dit	La	Pétrie	et	va	se	jeter
31,7	km	plus	loin	dans	la	Deûle	à
Marquette-lez-Lille.	L’origine	du	mot
Marque	vient	du	germanique	«	marko	»
qui	signifie	marécageuse.
La	Marque	dessine	autour	de	Lille	un
croissant	de	lune.	Grâce	à	cette	forme
originale,	elle	joua	au	cours	de	l'histoire
un	rôle	d'obstacle,	d'abri	et	de	frontière
naturelle	entre	le	Mélantois,	le	Ferrain	et
la	Pévèle	au	sein	de	l'ancienne
châtellenie	de	Lille	située	en	Flandre
romane.
A	l’ère	industrielle,	La	Marque	a	joué	un
rôle	important	tant	pour
l’approvisionnement	en	eau	des	usines
que	pour	le	déversement	de	leurs	rejets,
notamment	ceux	de	la	brasserie	et	de
l’industrie	textile.	Il	paraît	que	la	rivière
changeait	de	couleur	plusieurs	fois	par
jour	:	tantôt	bleue,	rouge	ou	verte	selon
les	rejets.	
Aujourd’hui,	elle	fait	l’objet	d’un	plan
environnemental	ambitieux.		
	
	

Danièle	Tournié	(à	droite	sur	le	cliché),
animatrice	de	l’atelier	d’écriture	félicite	les
lauréats	du	concours	de	nouvelles	initié	par
Compostelle	2.000

Concours	de	nouvelles
de	Compostelle	2.000
Un	recueil	réunit	les	meilleures
nouvelles
Chaque	année,	l’association	Compostelle
2.000	(Paris)	organise	un	concours
d’écriture.	
Cette	année	le	thème	proposé	était	«	Par
delà	les	frontières	».	Ils	sont	quatre-
vingts	dont	plusieurs	étrangers	à	voir
répondu	à	cette	invitation.	Une	forte
participation.
Un	recueil		réunit	quatorze	des
meilleures	nouvelles	reçues.	La
persévérance	d’un	jeune	Maghrébin
venu	tenter	sa	chance	comme	acteur	de
théâtre	à	Paris…	Le	courage	désabusé
d’une	personne	âgée	voulant	savourer
les	derniers	cadeaux	de	l’existence	et	se
faire	légère	comme	le	pistil	des	fleurs…
La	quête	d’un	vieux	Japonais	venu
chercher	une	dernière	lueur	d’humanité
sur	le	Chemin	de	Saint-Jacques…	Ce	sont
autant	de	sujets	écrits	d’une	belle	plume
que	l’on	peut	lire	dans	ce	recueil.		

La	suite

https://www.compostelle-nord.com/wp-content/uploads/2023/12/Voie-verte-min.pdf
https://www.compostelle-nord.com/wp-content/uploads/2023/12/Le-palmares-min.pdf


Le	saviez-vous	?

Donativo	n’est	pas	synonyme	de	gratuité	!
Parfois	sur	le	chemin,	il	peut	vous	arriver	de	trouver	des	hébergements	en
«	donativo	».	Donativo	signifie	que	chacun	contribue	en	fonction	des	services	reçus	ET
de	ses	moyens.	Si	ses	moyens	sont	limités,	la	personne	paie	ce	qu’elle	peut,
éventuellement	moins	que	la	valeur	des	services	reçus,	mais	en	contre-partie	celui	ou
celle	qui	en	a	les	moyens	paie	un	peu	plus	de	façon	à	ce	que	les	hospitaliers	bénévoles
puissent	continuer	à	accueillir.
Ainsi	le	donativo	facilite	le	pèlerinage	aux	personnes	ayant	des	moyens	plus	limités.
Cela	ne	signifie	pas	qu’il	soit	réservé	à	ce	type	de	personnes.	Au	contraire,	pour	qu’il
puisse	continuer	à	fonctionner,	on	ne	peut	qu’encourager	ceux	dont	les	moyens	ne
sont	pas	trop	limités	à	choisir	préférentiellement	ce	type	d’accueil	et	à	permettre	ainsi
l’expression	de	la	solidarité	et	de	l’entraide	entre	pèlerins.
François

Elcaminocorreos	

Voici	un	service	original	de	la	poste	espagnole	qui	est	peut-être	encore	inconnu	de	la
plupart	des	pèlerins.	La	Poste	espagnole	a	dédié	un	site	internet	uniquement	consacré
aux	chemins	de	Compostelle	dont	l’adresse	est	:
	https://www.elcaminoconcorreos.com/fr
Pas	mal	d’informations	dont	notamment	des	services	originaux	comme	le	transport	des
sacs,	des	vélos	etc.	Nous	ne	l’avons	pas	encore	testé,	mais	c’est	sûrement	à	garder
dans	un	coin	de	notre	mémoire,	on	ne	sait	jamais	!	Ci-dessous	copie	des	Informations
en	espagnol	et	en	anglais	

https://www.elcaminoconcorreos.com/fr


	

Les	infos

	Vous	avez	la	parole

Danaé	et	Enguerran	:	«		de	magnifiques
vibrations	»

Après	être	venus	à	l’une	des	permanences	de	Compostelle	Nord	au	printemps	dernier
«	pour	avoir	des	infos	avant	de	se	mettre	en	route	»,	Danaé	et	Enguerran	ont	cheminé
du	Puy	à	Conques,	l’été	dernier.	De	retour,	ils	nous	ont	envoyé	leur	témoignage	avec
quelques	photos	sur	la	boîte	mail	de	l’association.
Le	voici	:	
«	…	Nous	avons	démarré	avec	un	"idéal"	de	km	à	réaliser	et	avec	un	gros	sac	à	dos
lourd	d’une	tente	and	Co.	Cela	nous	a	appris	beaucoup	en	le	portant...	D’abord	que		le
chemin	n'était	pas	un	objectif	de	km,	ni	un	exercice	physique,	mais	bien	qu’il	fallait
prendre	le	temps	de	regarder	autour,	légers	et	libres	et	faire	confiance.	Nous	nous
sommes	donc	(comme	tellement	avant	nous	;)	)	"fait	la	malle"-	postale	pour	alléger	le
paquetage	et	là...	notre	chemin	a	commencé	vraiment	et	avec	de	magnifiques
vibrations.
	Ce	fut	vraiment	une	belle	expérience,	de	beaux	hasards,	de	belles	âmes.	
	C’est	cet	esprit	du	chemin	que	nous	avons	aimé	et	qu’on	garde	surtout	avec	nous
depuis	pour	ici.
	
	Nous	avons	dû	sauter	des	étapes	dans	l’Aubrac	pour	pouvoir	arriver	à	temps	ensuite
et	à	pied	à	Conques.	Mais	la	prochaine	fois,	nous	reviendrons	effectuer	ces	étapes
	sautées.
	
	Arriver	à	Conques	via	Estaing,	c'est	vraiment	top	!	Quelles	belles	villes	!	
Et	nous	avons	adoré	tous	les	passages	en	forêt	(même	les	montées	ou	descentes
empierrées,	ahah	!	)
	Sinon	pour	info,	nous	avons	pris	les	variantes	de	Bains	et	Compuac	(GR6	à	Estaing),
sans	trop	les	préméditer	en	fait	…	On	vous	joint	quelques	photos.	
	Merci	pour	votre	accueil	à	votre	permanence.	
	Et	à	une	prochaine	rando	sans	doute	!	

Échos	d'infos

Quelques	statistiques	en	provenance	de	Santiago
	
Selon	un	rapport	périodique	du	Bureau	d’accueil	des	pèlerins	de	Santiago,	entre	janvier
et	septembre	2023,	un	total	de	397	700	pèlerins	se	sont	enregistrés	lors	de	leur	arrivée
à	Santiago	(contre	un	total	de	438	323	à	la	fin	de	l’année	2022)	

Les	points	de	départ	les	plus	populaires			(point	de	départ	/	nombre	de
pèlerins	)	
Sarria	Camino	Francés	117	840	
Tui	Chemin	Portugais	29	938	
St-Jean-pied-de	Port	Camino	Francés	25	441	

https://www.compostelle-nord.com/wp-content/uploads/2023/12/Correoscamino-min.pdf


Porto	Chemin	Portugais	24	930	
Ferrol	Chemin	Anglais	20	776

Les	nombreux	départs	de	Sarria,	de	Tui	ou	de	Ferrol	sont	liés	évidemment	au	fait	que
pour	obtenir	la	Compostella	(un	certificat	remis	à	l’arrivée),	il	faut	parcourir	un
minimum	de	100	kilomètres.	De	plus	ces	deux	villes	sont	facilement	accessibles	par
train	ou	autobus.
Pour	les	Espagnols,	cette	certification	est	très	importante.	Une	rumeur	persistante
indique	que	la	«	Compostela	»	dans	un	CV	est	un	point	positif	pour	l’étudiant	espagnol	,
un	peu	comme	notre	BAFA	!	
Pour	faire	ces	100	derniers	kilomètres,	ils	s’y	prennent	parfois	en	plusieurs	fois.	

Les	douze	pays	comptant	le	plus	de	pèlerins		(	pays	d’origine	/	nombre	de
pèlerins	)	:
L’Espagne	197	321	
Les	Etats-Unis	27	263	
L’Italie	26	358	
L’Allemagne	21	682	
Le	Portugal	18	604	
La	France	9	180	
Le	Royaume	Uni	9	071	
Le	Mexique	7	133
L’Irlande	6	150	
La	Corée	5	919	
L’Australie	5	745	
Le	Canada	5	538
	
L’apparition	des	pèlerins	américains	au	deuxième	rang	est	plutôt	récente.	
La	diffusion	du	film	«	The	Way	»	n’est	probablement	pas	étrangère	à	ce	phénomène.
Ces	chiffres	seraient	à	comparer	avec	la	démographie	de	ces	pays	.
Quelques	commentaires	:	naturellement	les	Espagnols	sont	en	tête	en	nombre	de
pèlerins	et	c’est	normal.	Ce	qui	est	étonnant	:	l’Italie	et	l’Allemagne	alimentent	de
façon	significative	les	arrivées	à	Santiago.	
La	France	confirme	que	pour	la	majorité	des	pèlerins	français	le	«	chemin	de
Compostelle	«	reste	le	GR	65	entre	Le	Puy	et	Conques.	Le	pèlerin-français-moyen	ne
passerait-il	pas	les	Pyrénées	?	
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